郊 談 会

際 同志社

Ш 土理 藤 H H

弘光

大学経済学部教授)

繁樹

国際業務担当取締役 (TBSブリタニカ

礼子 (プール学院大学国際文化学部助教授)

大学法学部教授)

(発言順・敬称略)

(龍谷大学国際文化学部講師

文彦

司 会

なられたかということが一点。それから をどういう機会に、どのようにお考えに 経験の中から日本の大学教育というもの

釜田

りいただきましてありがとうござい

きょうはお忙しいところをお集ま

またできるのか、そのあたりのことにつ すれば、どういうことをすればいいのか、 るべき世紀においてなお役割を果たすと あるいは今後同志社が何をすべきか来た うものをどういうふうに評価されたか、 もう一つは、 母校同志社の大学教育とい

なったのではないかと思います。

また、

その折に恐らくあわせて母校同志社の教

界から日本の大学なり、大学教育という

ものをお考えになる機会が多々おありに

諸先輩方は、

いままで外の非常に広い世

と題してお話し合いいただく訳ですが、 す。本日は、「国際化時代の教育と同志社

ては、この上ないことだというふうに思 っている次第でございます。 略歴を拝見しますと、ご卒業の年代が

ましたら、学内におります者にとりまし いて忌憚のないご意見をちょうだいでき

ないかと思っております。

いままでのご

察している次第でございます。

きょうは私なりに二つ柱があるのでは

れることがおありだったというふうに拝 育並びに将来というものをお考えになら

> 代と、戦後ここまでの五十年間 代を過ごされた、 制大学になってからの同志社の軌跡と合 五〇年代、六〇年代、七〇年代、 ころでございます。 伺いできるのではないかと思っていると っておりますので、 年代別というのもなにですが、 金田先生から口火を切 いろいろなことをお 余りの新 五〇年 八〇年

っていただきましょうか。

学生時代の 同志社と国際主

金田 \pm |際的なキャラクターというものは全 私 が同 一志社にいたころは、 同志社

0)

然売り物でもなかったし、べつには したことでもなかったと思 は同志社高校から国立大学を受け いますね つき

の国際的なと言えば国際的な場であ

0 た

た。

際」とは何か、ということを一度考えた スト教大学、それが開校したばっかりだ というものに意味があるのかどうか。 ことがあるんですよね。本当に「国際」 った。それで私ながらに日本における「国 いうことで、 やいけない。 か、それともほかのところへ入らなくち そのときに親から同 親が言った一つが国際キリ とにかく浪人はいけないと 定社 大学へ帰る

学び合う国際的な場というものがそこに 味のあるようなことにあの連中も興味が あるんだろうか。そういうことを考えた。 を同じような視点から、 あるのだろうか、つまり同じような学科 こと、これはわかる。ただ、 例えばアメリカから先生が来るという 局同志社大学に入学して、そしてラ)国から学生が来て、さあ自分が興 なことにアーモスト館にい の場で一つの生活 わゆるアメリカ人の体臭の 知的な興味から 環境というも アメリカや たとい

のを味わえた。

だから、

そこだけが本当

土野 ら。 女の子が仲良くやっちゃって、下関なん 学生として一浪して同志社に来ました。 下関というのは、 というような感じがするんですよね な(笑)感じがして。 ていうのはそういうの何もないですか よね。派手なセーターを着て、男の子と の連中がそこらにいっぱいおるわけです な感じのところがありまして、バンカラ 社で学びました。 それで春たけなわのころに、岩倉出身 それで何かたるんでるなというよう 明治維新以来の歴史を背負ったよう ぼくは六一年から六五年まで同 ご存じのように長州藩 出身が下関なんです。 志

です。リンカーンの例のゲティスバ ぼくの同 やっているなと思って(笑)。ぼくは何か 演説をやっている。 イチョウの木があって、その下でESS グ演説の練習しているのかと。そこから えています。 ちょっと体質が合わないと感じたのを覚 の連中が昼休みに練習をやっているわけ このハリス理化学館のあたりに大きな 志社大学の生活が始まりま 何で日本人がゲティスバ 何と浅はかなことを ーグ

> 外から開国、 版とか英語をメシのタネにやってきまし 際大百科事典とかニューズウィーク日 去三十年間、編集者としてブリタニカ国 す。それ以来ESSどころではない。 オーティス・ケーリ館長の薫陶を受け に入り、ぼくの人生航路は変わりまし の強がりだったんでしょうね あの一九六一年の春の風景は田舎者 出発はそうでしたが、アーモスト館 国際に宗旨替えをした訳で 渦 本

山田 すね。まず入学式の途中に学生運動 期であっ は一体どこにあるのかなというような時 業がなかったんですね。ですから、 んど一年の三学期と三年生の三学期の授 けれども、 私、尼崎北高校という県立だったんです はめちゃくちゃでした。 たんです。三回生のときもストで、 とんど授業がなくテストもレポートだっ になりました。 団に入ってこられて、式がむちゃくちゃ い時期だったんじゃないかなと思うんで えたら学校の環境はあまり恵まれていな 私は七四年から七八年でして、 たと思うんですけれども。 そこも実は学生運動で 一回生のときの後期もほ 高校時代も実は 自分 の集

いま土野さんがおっしゃったようなESに実は入っちゃったんです(笑)。結局けど、でも、いまから考えますと、国際けど、でも、いまから考えますと、国際はど、でも、いまから考えますと、国際はど、でも、いまから考えますと、国際はど、ですなんですよね。先輩、後輩の規いところなんですよね。先輩、後輩の規いところなんですけれども。

ますし、三年間岩倉に行って今出川に帰 がバリケードで封鎖されているのを見て キャンパスにいまして、そのときは大学 り離すということはぼくにとってはほと ここで過ごした人間にとっては、 ○年代のときに三年間中学のある今出川 えると思うんですけれども。ですから七 んどできないんですよね。そういう意味 で、同志社には十年のみではなくて、 けにアーモスト大学に二年おりましたの んですよね。大学を卒業してから、 二年間つかってますので、大学のみを切 同志社の純粋培養人間であると言 私の場合は中・高・大が同 学内推薦の場合、 特に中学を 志社な おま

うのがあるんですけれども。その前後とちょっと切り離しにくいといその前後とちょっと切り離しにくいといこに行けば飯が食えるかも知っている。こに行けば飯が食えるかも知っている。どくも悪くもスレているわけですよね。ど

の影響をぼく自身もいろんな意味で受けていたことは間違いないと思うんです。そういうことで、最初から国際的なるものですが、ただ、それを自分自身でどうのらえていたかというと、よくわからなとらえていたかというと、よくわからないんですよ。

全体に言っていた時代ではあるので、そ時も、よくも悪くも国際化を日本の社会

国際化ということで言うと、恐らく当

n そんなに英語を勉強するんだとよく言わ が理解できなかった。 を教員もそうですし、 をすごく勉強していたんです。 理解されなかった。それはどういう意味 ていることというのは、 は非常に変わった学生でした。私がやっ かというと、法学部の学生なのに、 た。そういう意味では、 ぼくは法学部にいたのですけど、 友人の多くも意味 どうしておまえは ほかの学生には 非常に変わっ そのこと 当時

初めて来たというのと全然違うので、よ

いますね。

カルチャーショックアメリカとの出合いと

って、 海外、 釜田 れたときの最初の印象ですね。 いう感じだったんでしょうか。 本の大学というものをご覧になってどう たということです。最初に向こうから日 日本を見られるチャンス、機会をもたれ で過ごされた後、 そこでまた勉学をされ、そこから 私の場合はアーモスト大学へ行 特にアメリカの大学へい みなさんそれぞれ 四先輩に共通の点は、 の時代に同志社 比較をさ らっしゃ 3

れたということなんです。 金田 私の場合はアーモスト大学へ行きました。三年生からまたやり直したわけました。三年生からまたやり直したわけ

験があって、その上ファイナルがあるといい。そして一学期の間に何べんも中間試がある。クイズというのは十五分間で一がある。クイズというのは十五分間で一がある。クイズというのは十五分間で一がある。クイズというのは十五分間で一

17 げで大学院へ行けたんだけど、 で。 てというか、 B 考えると、アメリカで奨学金をもらわな 遊ぶ時間を削ってやらなくちゃ 比べてできないものだから、 ジュール的には高等学校式の ーモストでそこそこの成績をとらなくち いと大学院へいけない。そのためにはア いに小遣いだって自分で稼がなくちゃ ーンジョイするというよりは、 、メリカのカレッジライフというものを な いていくのに大変だった。そしておま いけない。 特にそのころの日本の経済状態から いから食堂で働くとか、そういうこ ところが英語 だから、それも励みになっ むきになって頑張ったおか がアメリカ人の学生に どうしても 勉強の仕方 とにかく とにかく いけな 13



金田 弘光氏

かねだひろみつ/'34年大阪市生 まれ。同志社大学・米国アーモス ト大学卒業後、スタンフォード大 学院にて Ph. D.取得。 '73年カ ォルニア大学(ディヴィス校 経済学部教授、'75年世界銀行上級 ノミスト、'94年よりカリフォ ニア大学経済学部名誉教授。 門は開発経済で、国連等の数多く のプロジェクトに参画、アフリカ やアジア各国の農業開発、経済開 発に尽力。'96年より現職。

とをやらざるを得なかっ た

す。

いうような調子の、

日本で言えば、

スケ

何か、 条件、 れるのかということを一々聞いたわけで 分がいかにアメリカ式な考え方になって 学へ来ないかという話があったときに自 ことを教えてというふうないわゆる雇用 われたとき、どういう条件で、どういう ということになってきて、 学のことを考えたのは で本当言えば、 院へ行ってからなんですね。そしてそこ 裕ができたのは、 生として、日本の大学のことを考える余 たかということに気がついたんです。 というのは、 だから私が本当にアメリカの大学の学 それから私の責任ですね、 そしてどういう環境に自分が置 いちばん最初に日 日本の大学から来いと言 スタンフォードの大学 博士号がとれる 私に日本の大 義務は 本の大

11

た。

れまではそれどころの騒ぎじゃなか してみるような気になったんですね。 日本の大学というものをもう一ぺん見直 日本の大学というのはどうも遅れとる 話をしたわけ。そしたら、「日本というの と言われた。 のじゃない。招かれたら帰ってきなさい はすごく経済的に進んでいるけれども、 (笑)と言われた。そのときに本当に 日本でいちばん未開発地域じゃない そうしたら「そういうことは聞くも なるほど。 私は自分の指導教授にその 金田先生、 それはどういう意味で 向こうで 終 つ

すか。 釜田 したというのは、 済入門的なものからもう一度全部やり直

金田 本の大学というのは各先生によ

土野 繁樹氏
ひじのしげき/41年韓国・釜山生まれ。同志社大学、米国コルビー大学卒業後、'68年 TBS ブリタニカに入社。「ブリタニカロ際年鑑」「ニューズウィーク日本版」編集長などを経て、'93年より現職。同志社

大学時代はアーモスト館(寮)に入

国際感覚を培う。ニューズウ ク編集長時代には天安門事件 湾岸戦争、ソ連の崩壊に至る

から湾岸戦争、ソ連の 世界の大激動期を報道

って科目の教え方が違うし、カバレッジ

が違うし、

レベルが違うんです。

だから

例えば入門の経済学をやったんですね。だ 全然経済学のカバレッジがないわけです 全然経済学のカバレッジがないわけです 中しちゃって、結局これだけの基礎的な、 中しちゃって、結局これだけの基礎的な、 いわゆる入門式な手ほどきをしなければ、あとが続かないのだというような感ば、あとが続かないのだというような感じでものを教えるんじゃない。欠けているところが非常に多かったんですね。だ

学した連中が帰ってきて、日本でとっただして、私が教務主任のときに日本へ留これは私がカリフォルニア大学で教えいるわけですね。

んていうことは、

ぼくはあんまり考えた

こんな問題だったと言うんだけど、どんコースを認めてくれというときに、いってはおかっていて、だれが教えたかというはわかっていて、だれが教えたかというとはわかっていて、だれが教えたか、どんな論文を読ませたか、何も記録がない。そして試験問題はどんなのが出たか、の程度で教えたか、どんな本を使ったか、どんな論文を読ませたか、何も記録がない。そして試験問題はどんなのが出たいうときに、いつコースを認めてくれというときに、いつコースを認めてくれというときに、いつコースを認めてくれというときに、いつコースを認めてくれというという。

はそれを聞いて学べばいいという態度じはそれを聞いて学べばいいというのは答案なんて返なことを学んだというの大学はものすごく違ったですね。大学ではいわゆる系統だった知的作業の積み立てをするのだという大学の先生というものは自分の知ってい大学の先生というものは自分の知っていることを好きなようにやっていて、学生ることを好きなようにやっていて、学生なることを好きなようにやっていて、学生なることを好きなようにやっているというのは答案なんて返れている。

た学問のやり方をやったとぼくは思ってからアーモストで初めて本当に系統だっ

よ(笑)。 ゃなかったかとぼくはどうも思うんです

とは軟してどういうことを思われまっちと比較してどういうことを思われまっちと比較してどういうことを思われまりなか。

土野 ぼくはメイン州にあるコルビー大学というところに二年間スカラーシップ学というところに二年間スカラーシップ カルチャーショックみたいのがあり 、カルチャーショックみたいのがありり、カルチャーショックみたいのがありり、カルチャーショックみたいのがありり、カルチャーショックみたいのがありり、カルチャーショックみたいのがありり、カルチャーショックみたいのがありいただいでは、外国人留学生のアドバイザーがおりましたら、「ミスター、ヒジン・アーユーハッピー」という質問があったわけですよ。自分は幸せかどうかなったわけですよ。自分は幸せかどうかなったわけですよ。自分は幸せかどうかなったわけですよ。自分は幸せかどうかな

でアイム・アンハッピーというのは、こ ですけど(笑)。宿題が多すぎて苦しいの ことなかったんです(笑)。それに何と答 もぞもぞと何か答えたと思うん 来てとるつもりはない」と言ったら、「い

えたか、

これはわかります。もう一つは

から来たわけですからね もう一つは、ハーバードを出たウィル

バリの質問には答えられない文化の土壌 れちょっと失礼になるしね。そのものズ

ソンという日本学者がおりまして、北一 竹の研究をやってましてね、奥さんは日

くは「西欧比較政治をとりたい」とか「ア スをとるんだ」と聞かれたわけです。ぼ とで呼ばれまして、「土野、一体何のコー 本人で。私が日本の学生であるというこ メリカ史をとりたい」とか言ったわけで

釜田

やる」と。「教科書は何ですか」と聞いた の歴史をとったらどうか。自分が教えて す。そしたらウィルソンがぼくに「日本 ライシャワーのものだとか、ドナル ンのものだとかと言うわけです

う気持ちがありますから「アメリカまで 来ていて、 いているしということで、アメリカまで 日本のことを何でやるかとい 礼をしたり、 くれました。感謝のスキヤキをつくって

いろいろ苦しいのをしのぎ

ャワーさんもキーンさんも来て、

話も間

アーモスト館におったときにライシ

いけない。一つは君の英語力のために」 や、二つの理由があるからとらなくちゃ 「君は日

本の歴史を知らない」と言われまして、

カッとなって「結構です」と断りました。 か出た人の知識偏重のゴーマンさという そのとき感じたのは、 ハーバードなん ット 新しいことをやるわけですね。パンフレ

のですね。 な二つのカルチャーショッ のか、これは面白い体験でしたね。そん 同志社で最初大学院におられ クみたい まし なも 土野 ースもあるんだしね、本当に。

かったと。そしてどうでしたか、 へ行かれて。 たよね。それでもう一つ盛り上がりがな 向こう

ね。

土野 日本でペーパーなんて書いたことない うと、ペーパー書かされるわけでしょう。 に苦しいですよね。どういうことかとい だからやっぱり半年ぐらいは本当

人が親身になって手伝ってくれて助 人学生でヘンリー・トンプソンとい し、まして英語でペーパーなんていうの は無理ですよ。 だからアラバマ出身の黒 う友 けて 山田 釜田

とにかく最初の年にアメリカン・スタデ 金田 ィーズをとった。そしたら二週間 そう言えばぼくも思い 出 すけど、

っと大変ですよね ましたけどね。

やっぱり半年ぐらい

ちょ

ージ。これがまた大変だった。 書かなくちゃいけない。少なくとも三ペ 冊あって、二週間に一度ペーパー ほ かのコ

ないで彼は何かノイローゼになってます うか知らないけど(笑)。ペーパーも書か 言われるけど、彼がペーパー書いたかど 夏目漱石がノイローゼになったと

を徹底的にたたき込まれるアメリカでは大学でメソッド

てアメリカの大学院に行く前に、 こうへ行ってらっしゃって。 私の場合、ちょっと皆さんと違 田さん、 いかがです か。 実は企 長く向

バンク・オブ・アメリカにいたんです。 に同志社大学を卒業してから八五年まで 業で働いた八年間があるんです。七八年

座談会●国際化時代の教育と同志社

ジョン・ホー

キー

ンスという中

国 研

究

ですから三十歳過ぎてから、 だからちょっと皆さんと経路が違う。 教育学大学院に入ったんです。バンク・ れで実は子供が生まれてからだったわ UCLA

7 すけどね。 ーの書き方とか困ったことは困ったんで ね。 メリカの大学を経験してないわけですよ いきなり大学院だったので、ペーパ

はビジネススクールのほうが合っている オブ・アメリカにおりましたから、本当

ŧ がわかったんです。そのためのコースと れば、それなりにやっていけるというの 研究手法にしてもそうなんですけれど ズムだなと思ったのは、 一つ非常にアメリカ的なプラグマティ 勉強の仕方というものをマスターす メソッドという

やは

行ったんですけど、そこは実は半分プロ

かったので、UCLAの教育学大学院に り企業内研修とかそういうことをやりた んじゃないかと思ったんですけど、

ス開発教育もそうなんですけど、アカデ ところは、比較教育学、教育社会学プラ ミック大学院なんです。私のおりました フェッショナルスクールで、半分アカデ ただ先生方にして 狭いなという部分はあるんです。 さか悪さかわからないんですけれども、 た。ある意味では、これはアメリカのよ いうか、教え方というのが徹底してまし 日本の

> イナーなんですけどね あまりよそでやってない、

> > ある意味でマ

そういうやり方というのは、

やつ

ば

ŋ

が、 から勉強しているところもあるんじゃな 大学院などで勉強されている方のほう ある意味ではものすごく古いところ

ミック大学院もある。

にしているんですけれども。 ただ、これは私のいまでも研究の鉄則 私はいま大

いかなというのを感じました。

かれた方や、

開発問題でインドネシアと

す。ピースボートでいろんなところに行 してこられた方が非常に多かったんで も学生さんにしても、一たん社会で経験

うカルチャーが合わないようなところだ 意味で大人の考え方の人も多かったです かに行かれた方が多かった。だからある たんです。それで私の場合は比較的ギ すぐに学生から大学院に来るとい 学研究、 究センターでポスト・ドクをしたんです けど、そのときずっと大学院生のときか D. 取得後に一年間ほど、向こうの国際研 高等教育研究をしています。 Ph

から、

プはなかったんですけど、

ただ、

P

らお世話になりましたアドバイザーで、

ラダイムはパラダイムとして置いとい 先生に、 んなパラダイムがあるけれども、その いうことを言われたわけなんです。 人と違うところをやりなさ いろ

ことを考えとけということを言われたわ プロフェッショナルスクール研究とか、 けです。それ以来ずっと継続高等教育、 て、パイオニアとしてやっていくという

うのを感じたわけです。ところが、 めていくという土壌があるんだなアとい 的な戦略とか、幅の広い研究をわりと認 の時流はあるんでしょうけれども、 アメリカというのは、そのときそのとき に帰ってきてからいろんな学会活動とか 日本 長期

がない。また大学でもそういう感じがす したりしても、 るんですね。 もう一つは、 なかなかそういうところ 逆に日本の大学生は高校

いるわけです。 こそ大学できちっと厳しく教育してい でも高校までに終えるのでなし ることができるわけですから、 ·法さえあればあそこまでレベル いいんじゃないかなアと思ったりして 逆に日本 をあ それ it げ

うと、

勉強の大変さという面では最初

年

一間

が圧倒的

に

は

ことを思

4

切り経

験させられた。

逆に言

っきり言って、

ぼくにとってイェール大 に大変だったため

高

あ

1

0

す

か

50

そ

れを四年間で、

きち

んとし

た

ですよね。

その二

一間で、

111

中でこんなに違う部分があ

るのだとい 要するに

う 0

の最 1 ていただけたら。 初の出会いのところをちょっと思 斎藤さん、どうです か。 斎藤さん 65

U は 金 違 ほとんど語ることができない部分なん U n. たアーモスト大学 出さんがおっしゃったように、 ば 5 ていたと思うのです。 ぼくの人生にとってはそれ抜きで かなり大学教育に関しての 初から私がもし大学院 の二年間 そ とい に行 れはやは が感覚 うち 最初 5 2

ア U í ま話されていて思い モストではアリメ 出したけ カ研究の専攻だ 私

学大学院の二年ってそんなに大変では 学んでしまってその上にのっ りませんでした。 ラクィテカルにある程度対処できるんで がおっしゃったように、 すかということをやはり 方とか、 ストでたたき込まれ りね。 そこに至るまでのロジックの組み どういうふうに自 それは先ほど山田さん た ある程度手法を 徹 底的 分の かると、

期が十 科目というの カ・スタディ ぐらいあるのです。 えば政治学とか き方などを本当に徹底的にたたき込 すぐに次のが来るんです。休 たんですけど、 かっつ セメスターのシステムで、 ジのも パー んです。 やっと終わったと思っていたらまた - 六週間ぐらい そういう意味ではペ が出るというのは三週間 のを四回出すとかね。 短い クイズとペ は 1 のですけど、 経 ズ の最 私 済 ほ あり、 がい そうすると一 か 0 初の 科 0 1 Ħ F たころ 「より Ì 入門 その 18 例えば 例 1 モ 1 んでい 1 中で えば五 ス 0 T 0 /メリ 1 頻 P 0 度は メリ 出 厄 つ まれ る暇 題 0 学 口 力 П L

た。 がない。

にアー 意見を出

E



山田 礼子氏

やまだれいこ/'56年神戸市生ま 同志社大学卒業後、バンク オブ・アメリカ勤務を経て'86年渡 '88年 UCLA 教育学大学院入 '89年修士課程、'91年博士課程 修了, '93年同大学院で教育学博士 号 (Ph. D.) 取得。'90年から全米教 育大学院成績優秀者協会会員に選 出される。国際研究センター学部 長ホーキンス教授の研究助手など を務めた後、'94年 PHP 総合研究所 '96より現職。訳書にL・フ リードマン著「開かれた大学への 戦略」(PHP)、著書に「2010年の高 等教育戦略(仮題)」(同)近刊予定。

斎藤 文彦氏 さいとうふみひこ/61年京都市

生まれ。同志社大学卒業後、新島スカラーとして米国アーモスト大学に編入、卒業。'88年イエール大学大学院修士課程修了。同年、国連の専門機関の一つ「国連開発計画」(UNDP)に勤務、バングラデッシュ等で開発援助に携わり、'93年より劇国際開発センター研究員より側国際開発センター研究員

カ留学のすすめ-自由な心を求めて」(明石書店)、「現場から考える 国際援助-国際公務員のレポート」 (日本評論社)等がある。

著書に「アメリ

'96より現職。

教師も学生も甘えている

斎藤 それとこの四月から日本の大学で 教え始めているというところで、これも 教え始めているというところで、これも れにとっては非常に大きなカルチャーシ ニックをいま味わっておるわけですが、 こういうと何か語弊があるかもしれませ んが、日本の大学の場合は、教員側も学 生側もお互いに甘えているという感じが すごくあるんですよね。偏差値の高い大 学では必ずしもそうでないのかもしれな いんですけれども、例えばせっかく大学 いんですけれども、例えばせっかく大学

たぶんアメリカなんか、特にプロフェたぶんアメリカなんか、特にプロフェッショナルスクールに行くとそうだと思うんですけど、借金して行ってますから、そんなくだらん話をしてもらったら困る」って言うわけですよね、学生のほうが。日本の社会の中で、特に大学ではそういうことあまり起こらないですね。また、うことあまり起こらないですね。また、うことあまり起こらないですね。また、り出しているんですけど、やっぱり運用

それでも学生は先生に向かって、「その

とってけっこうあると思うんですけど、

関係のない話をして、

おもしろくないこ

両方甘えているなァと。 じ、自分も含めて、たぶん教員も学生もど、自分も含めて、たぶん教員も学生もに試行錯誤を繰り返しているわけですけいますし、私も駆け出しでいろんなことの仕方が相当違うなというのがすごくあ

学生との契約であるシラバスは

りますよ、そしてこのカレンダーでこうりますよ、そしてこのカレンダーでこういう科目をこの範囲でこのレベルでやシラバスというのは、私がカリカにならってつくるけれども、私がカリフォルニア大学にいたときにつくっただと思ってつくるわけなんですよね。こだと思ってつくるわけなんですよね。こだと思ってつくるわけなんですよね。こだと思ってつくるわけなんですよのをアメリカに対している。

やらなくちゃいけない だから先生のほうもやると言ったことは ちゃんと初めから決まっているんだか といえば、これは別だけれども、話にな とか、家族のエマージェンシーがあっ か、そんな言いわけはできないわけでね。 らんわけですね。この日に試験をすると けをしに来たら、もちろん病気になった のだから、 ね。だから学生は初めからわかっている るのだという気持ちでつくるわけですよ い。お互いにここで学期の最初に契約す いうリスポンシビリティー ふうに成績をつけますよ。君たちはこう うリクワイアメントがあって、こういう いうトピックをやるんですよと、 試験が重なるから何とかしてくれと だからペーパー書かなくちゃいけな 途中で何とかかんとか言いわ があるんだ こうい

それ

ら、これを先生がするわけじゃな

たからよく知っているんですけど、 方をするのだと。というのは、 メリカでは、 し開きをするのだ、どういう責任 けをとっても、どういうふうにだれ ることについて、また授業というものだ ところが、日本では先生が自分の教え ぼくは人事委員会にもおっ 例えばア のとり に申

> たって先生を採点するわけです。 学生が五段階にわたって、二十項目にわ なウエートをもつわけですよね。だから 学生のエバリュエーションが非常に大き んです。リサーチとティーチングとプロ すよね。その中の一つがティーチングな になっても三年に一度審査があるわけで ングのエバリュエーションのときに必ず フェッショナルサービス。このティーチ

計して、自分たちがパンフレットを一年 るわけ。十二科目の集計が出るわけです。 にフェアであったかどうか、そういうこ いても学生がどれだけわかったか、学生 に一回出す。そういうのが三年に三冊あ い、学生自治会がする。学生自治会が集 そうしたら結局自分の教えることにつ

分もだれに申し開きをしなくちゃいけな 藤さんが指摘したように。 ないわけやね。学生も文句言わない、斉 教えっぱなしと言えば悪いけど、 そういうことは全然関係ないわけやね。 に一方通行でやっとって、それで何とも ないわけです。 とについても一々気にしてなくちゃいけ だけど、日本の制度では そしてまた自 要する

ŧ

いですよ いということは全然ないわけ。 なれ合いと言えばなれ合 だか ら甘

斎藤 思うんですけど、逆に思い切り怠慢にや ないですよね 組織の理念が働かない。学部長といって 企業の論理、 があるために、そういう意味で、 ど、文句をなかなか言われないという面 ないというと言い過ぎかもしれませんけ ろうと思うと、どこからも文句を言われ 心的にやろうと思うと限りなくできると ねというのはそういう意味で、非常に良 われましたけどね。恐ろしいとこですよ 盗聴されていたらどうするね」(笑)と言 ねェ」と言ったんですよ。「おまえ、それ た。私が、「大学って恐ろしいとこですよ るんですが、先日電話でちょっと話をし 会社などでのスー 私の友人が広島の大学で教えてい グルー。 プの論理というか、 パーバイザー では

「ムダ」なことはし 日本の学生は な LI

が

山田 なというのをすごく感じるんですよね。 私はそれとまた学生の気質が違う

ところ

H

本では

例えばだれ

から

ったらおかしいんですけれども、こちら 生も含めて、 アメリカにいましたときに、ちょっ ていたんですけど、「先生、こんなことし 教えていて、去年も非常勤でずっと教え という気はあるんですね、 が言ったことに対して、一生懸命学ぼう 領悪いんですよ。でもすごくピュアと言 うすると、 こで学生を教えたことがあるんです。 ったとしても。それが日本の学生をいま -ド・プログラムってあるのです アメリカの学生って、大学院 ある意味で言うと非常に要 それからスタディアブ 役に立たなか ٤ 口 0

の学生だったら、 いなという感じがするんです。 れは日本の学生の場合、本当に要領がい ですから例えば宿題とか出したとして かなというぐらいしてくるんですけ 要領よくこなしてくるわけです。そ 何でこんなにむだをす アメリカ

きている。

けですよ。

年齢給じゃないから。

じを日本の学生から受けるのです。 をしようという、ものすごく合理的 りますから、

役に立たないのだったら楽

な感

ますか、ある意味で賢すぎるところがあ

くるのです。

つまり非常に合理的といい

て一体何になるの」という反応が返って

釜田 ているなアという感じがする。 と関連して要領のよさがすごく身につい つなげたくないんですけれども、 きた教育のなかで、またそれもあんまり ん違う。 ろうという感じがします。 れども、 いま日本とアメリカの違 、それ やっぱり日本のそれまで受けて は本当に自分の気持ちでや そこがずいぶ 61 という 偏差値

う違いというのはどこから出てくるんで から大学にとってはいちばん気になる点 とがらっと変わるんですね。そこは前々 のは大学ですよね。高等学校までの評価 本の教育制度の中でいちばん評価 のが出てきたんですけど、 すかね。 なんですけど、 何がそうなのか。そうい 海外 からも日 画が低い

ね。

1

金田 ころで理事会なら理事会というものがあ 生もいるというところでね。 おれば、 ね。 もっと言えば教員だけじゃ というような調子で、 って、これが最高意思決定機関であって、 大学というところはいわゆる職員も 例えばまず教師の態度が違うね。 教員もおれば、 ちゃんと機構がで 校友もおれば学 そういうと ないですよ

だれに、 題で、 ら首切 よくわ すよね、大学というところは。そしたら とが非常にあいまいなままな機構なんで に対して責任を持っているのかというこ ぼくは同志社 どうもわけがわからない。だれがそした 授と職員に対して責任持つのか、 教授は学生に責任持つのか、 トになってからも三年に一度、 そしてまたそれを通っても、 けですね。そういう厳しい審査があって、 ときにそれはもう大半の人が通らないわ なエンプロイメントの保障がある。その ですけど、 ッサーからアソシエート・プロフェッサ で一つでも欠けると、号俸が上 まくいかなけれ っても三年に一度、そしてその審査がう になるときに、テニュアができるわけ 例えばアメリカでは非常に深刻な問 いわゆるアシスタント・プロフェ からない れるのかという問題もあります 学長はだれに、こういうことが だから一応インデフィニット 0 んだけど、 ば、 それもまだ新しいから さっきの三つの だれ アソシエー 理事会は教 フルにな が、 がらない 総長は だれ 分野

釜田 の三つがそろっていないとダメなんだ してより、 教えるのは、 はまだ大丈夫ですから教えてください。 る学会での仕事とかそういうことができ 普通のケースはそうなんですよ。 チャラーになってくださいと。 次の社会で活躍するような人材の育成 なくなる。そしたら、あなたは教えるの まのような状態が続く限りは国際社会、 んだと。プロフェッサーというものはこ だから緊張感が違うんですよね。 日本の大学では期待できないという そうしましたら、 レクチャラーとしての仕事な プロフェソリアルの仕事と 日本の大学のい 泰介氏 要するに わゆ

そしてその質問について自分がこう

感じですか。 てどうですか 111 昇 0 ほ かと比

う教授職をやめなくちゃいけない。

レク

で言えば、

一回それで飛ばされると、

そして最近のカリフォルニア大学の

例 t

りの 銀行、 感を抱くようになったのは、 が日 と思ったんだけど(笑)。 金田 会う若い連中というのは、要するに私な をやったんですけど、 におられたけど、 が国際機関、 ならないか。それに対して対応策を立て どこが悪いか。どこに手を入れなくちゃ きて、医者の言葉で言えば診断ができる。 ですけど、そこへ行って現状の分析がで もの ある部門、 .本の学生のことについて非常 この話はもっとあとから出 それから財 の言 斎藤さんは国連の開 い方をすれば、 ある地域 ぼくは国連関係 団関係のいろんなこと そういうところで というのはぼく 何でも やは ある国なら 発機構 り自分 な危機 いいん てくる 世界

それはそうか

必ず

比較され まし 本の教育では一つの問題があれば、 をまず小さいときから持つわけよね。 するにものを見るときに、 の問題じゃないと思うんだけれども、 できるのかと。 こういう能力、 る説明ができる。そして人を引き込む。 仕方がないので、これを人に説得力のあ てたときに自分がひとりで思ってい ることができる。 例えば子供に何か知っていることで質問 もわからないけど、質問の仕方というか、 の見方ができるのだというような考え方 教育を日本ではあまりしないわけです を自分でつくってみなさいというような 一つ正しい答えがあると。 つまり、これは大学だけ 日本の若 つまりその対応策を立

いろんなもの

い人にどれだけ

ても

かまたたいすけ/'4|年中国・旅順 市生まれ。'67年同志社大学法学研 究科修了。'49年より法学部教授 法学部長、大学評議員、 ア メリカ研究科長など を歴任。現在はアメリカ研究科長, アメリカ研究所長。専門は憲法。

時代の教育と同志社

みて、 験がないわけですね こっちへ引っ張るか、こういうふうな経 の立場に移るか、それとも自分が相手を 自分の考えとあの人との考え方を比べて どっちを自分はとるかと。その人 の人は ああ考える。 そしたら

べく最大公約数式なものを見つけていか ようと思ったら。みんな違うところから 仕事をしなくちゃいけないことがたくさ かと比べると、どうもあいつらと競争で で知った学部の学生とか大学院の学生と らに四、五人、世銀へ働きに行ったんだ 立てるときに特にそうなんですね。 かということになって、対応策なんかを うの意見も聞いて、そしてどちらを選ぶ と仕事をして自分の意見を通して、 来ている連中が多いわけです。 んあるわけでしょう、世界的に仕事をし けれども、そういう連中と、ぼくが日本 た連中で三、四人、短いのも入れたらさ てくるわけですね。私がアメリカで教え がそのまますぐできるかという問題が そしたら大学へ来たら、こういうこと かなと思うわけですね。ひとりで いけない。そういうものをつく その連中 向こ

> 学校教育そのもの自 スに日本人はなれてないわけです。 言わせたら結局育て方の問題とい らこれは英語 り出す、 そういう努力というか、 の問 題というより、 体の 問 題 プロ うか、 ぼくに だか セ

日本の大学も 国のシステムと同じように

脚をあらわした。 儲ければいい、おもしろければいいと馬 題、メディアもやっぱり緊張感ない う。今度出てきたのはTBSのビデオ問 事だが、官僚は大丈夫だと言われておっ 代表されるように、非常におかしくなっ 土野 たのが大蔵省のああいう不祥事でしょ ている。政治家のスキャンダルは年中行 ジネスは住専から大和銀行、 体のシステムが金属疲労化していて、ビ 聞く程度なんですけど、やっぱり日 し、大学の実情がどういうふうになって いるかというのは外からいろんなお話し 金属疲労しているのではない ぼくは大学で教えたこともない 教育も同じようにおか 住友商事に 本全 L か

そういう状況ですよ

らコーヒーが出てくるというような、 ンディングマシンみたいに百十円入れた ないということだと思うんですよね。 考えるということを、基本にする教育が すよ。ぼくはいちばん大事なのは自分で がハウツウものの中に載っているわけで すか」という質問の答えの模範解答まで りまして、「あなたの尊敬する人はだれで よね。すべてがハウツウ形式になっちゃ それから山田さんが教えていらっしゃっ つだけしか答えがない。 っていて、例えば就職の術というのがあ は非常におもしろい質問だと思うんです て、「これは何に役に立つのだ」と、これ さっき金田先輩がおっしゃったこと、 ベ

その時の夕日が非常にきれいだったとい くの場末の店でコカコーラを飲んだが、 行していて、 動した体験を書けと言われたらしいんで ね。英語の先生から、自分がいちばん感 ナショナルスクールに行ってたんです にこういう事件がありました。インター 息子はいま十九なんですけど、 ちょうどその夏家族でイタリア旅 口一 マのカラカラ浴場の近 四年前

うのは、総合点で言うと世界の百位まで

しいでしょう。

明らかに日本の大学とい

に一つも入ってないという調査もある。

人の先生がそれに、言わばケチつけたわけです。そしたら息子はそのころ十五だけです。そしたら息子はそのころ十五だたいうことで、先生と三十分ぐらい話だということで、先生と三十分ぐらい話だということにおけです。両者もの別れですよ。ぼくも息子の作文は詩的でいいと思っていましたが、これは親バカ要素もありますが。ところがその次の段階というのは、本人が書き直しを拒否したわけ。この先生は「それはいい、もう一つ書け」ということになりまして、もう一つ書けということになりまして、もう一つ書けった作文のタイトルは、「なぜ先生にケチをつけられたことで自分は怒ったか」というのを息子は書きました(笑)。

う話を息子は書いたわけです。

アメリカ

金田・釜田 偉い (笑)。

土野 そういう何というか、自分の意思を通すことはできるし、それを許容する学校も教師も、心は広いし、本人もそれないいですね。それにやっぱり自分でれはいいですね。それにやっぱり自分でれるいいですね。それにやっぱり自分であるというのか、知的なことというのさ思くない。

教育というのはまず質問だと思うんで

ないし、ということじゃないですかね。 て新聞を読んでないし、 てきて、みんなあまりおもしろいと思っ 放送界も非常に緊張感のないことになっ はやっぱりそういう意味では、 すよね。ライト・クエスチョンズとい 校と、どういうふうにしたらいいのか。 をするには小学校から始まって中学、高 だからそういう自分で考えて適切な質問 ト・クエスチョンやってないし、調べて いと思うんですけど、その原因はライ か、ジャーナズムと同じですよね んです。 大学教育だけ取り上げてもだめだと思う テレビも見てな 出版 4 う ま

教えること子供にセルフエスティームを

と訳しているんですけど、もっと簡単なうんです。いまおっしゃった点もすごく。 うんです。いまおっしゃった点もすごく。 フエスティームの研究なんですね。いまおっしゃったのは実はセルフエスティームの研究なんですね。いまん、日本の心理学者とかは「自尊感情」ム、日本の心理学者とかは「自尊感情」

言葉で言えば自分を非常に大切にする心言葉で言えば自分を非常に大切にする心で、アメリカでもヨーロッパでも育て方数えていることで、そのライト・クエス教えていることで、そのライト・クエスでキーになっていくことなんですけど、これはやっぱり日本に帰ってきて思いましたのは、高校までにまったくそれを育したのは、高校までにまったくそれを育したのは、高校までにまったくそれを育したのは、高校までにまったくそれを育したのは、高校までにまったくそれを育したのは、高校までにまった。

ては、 れが普通の受験でずっと来た学生にとっ 違和感がないと思うんです。ただし、こ にソーシャル・サイエンス畑ではあまり は一貫教育だから、大学に入ったとき特 んですけれども、私学出身の方というの ですから大学に入ったときにアーティ ら、私学ではそれがわりにできますよね。 社でずっと育ってきていらっしゃるか という質問ができないようなことできて 入ったときに、論文にしても何が問題か ュレーションという、まあ教育学で言う いると思うんですね。それが日本の公教 ですから、やはり斎藤さんなんか同志 ミ情ではないかと思うんです。 特にソーシャル・サイエンス畑に

ですから、特にその問題として日本の

座談会●国際化時代の教育と同志社

大学だけでなしに、下 すけど、受験にはこれ関係ないからどう 学習というのを入れていこうって言いま 生涯学習時代とか言われてまして、 味で学校教育というところが自信 とが言われすぎましたので、 しても進学校など捨てていくわけですよ る部分をしていない。だからいままさに いところだと思うんですけど、コアにな ャル・サイエンス畑が世界でも通用しな ういうものじゃないですし、特にソーシ えてみますと、本来の学問というのはそ すぎているわけですよね。だけどよく考 高校生までの学力がすごく高いというこ そうするとやはり育たない。 からも考えていか 逆にある意 やはり 品を持ち

土野

どうですかねェ。要領のいい人間

斎藤 さっき山田さんがおっしゃってい 領がいいか悪いかということなんですけ 領がいいか悪いかということなんですけ ど、土野さんなんかにむしろお伺いした ど、土野さんなんかにむしろお伺いした ど、土野さんなんがにむしろお伺いした ど、土野さんなんがにむしろお伺いした と、土野さんなんがまって要領いいか悪い かというのは、学校の試験の模範解答を 得るのに要領いいか悪いかと、たぶん全 得るのに要領いいか悪いかと、たぶん全 なきゃなりませんね。

違うんだけれども。

むだをしているかもしれない。しかしそのむだが、たぶんあとですごく役に立つのむだが、たぶんあとですごく役に立つのかもしれないけど、本当は使いものにのかもしれないけど、本当は使いものにならないとか、そういうのを思われたことあるかもしれないし(笑)。

ね。あいまいというのは日本文化の本当はやっぱり会社でもある程度までは出世とますが、トップにはなれないでしょう。自分で新しい状況をつくりだすことができない。それより、会社人生をやっていきない。それより、会社人生をやっている。

にコアのところにあるものだと思うんでたれがどういうふうに責任を持すよね。だれがどういうふうに責任を持すよね。だれがどういうふうに責任を持すよね。だれがどういうふうに責任を持すよね。だれがどういうふうに責任を持すよね。だれがどういうふうに責任を持すよね。だれがどういうふうに責任を持ずよね。だれがどういうふうに責任を持ずよね。だれがどういうのは、その責任を持ずよね。だれがどういうのは、その責任を対している。

大学とアメリカの大学と違うのは、日本金田(そう言えば、またもう一つ日本のどうするかという問題はありますね。とうするかという問題はありますね。

の大学の教授というのは、ゼミの学生のの大学の教授というのは、世話をやくわけでしょう。
ところが、アメリカの教授というのはそういう責任は全然ないわけです。責任そういうのは、これはもう個人の問題なんというのは、これはもう個人の問題なんですね。もちろんいわゆる推薦状は書いたりしますよね、もちろん推薦状というのも、日本とアメリカとまたものすごく

JDをもらうんだ、JDもらったら今度のるプロフェッショナルスクールとアカゆるプロフェッショナルスクールとにでは、例えばローヤーになるんだったらでは、例えばローヤーになるんだったらでは、例えばローヤーになるんだったらでは、例えばローヤーになるんだと、そしてローヤーになるのはやるんだと、そしてローヤーになるのはやるんだと、そしてローヤーになるのはいわ

いうの とこかも ズムでやるわけですね。 は 15 うように完全にプロ 1 はその辺がまたあ 0 わからんけれ エグザムを通らな コフェ 日本の法学部と W まいで、 いとい ツ ·ショナリ いけない 47 61

の事件とか大和とかいろんな事件が出て をするようになったから、 もちろん日本の企業が世界じゅうで仕事 なってワァーと噴き上げてくる。そして、 問題がなかった時代もあったが、 まで何とかかんとかやってきて、 ているんだろうか、どうもあいまいなま よね。 本当におれたち日本人としてわかり合っ にそうかなアと、よく思ったんだけどね。 本人は平気で言うわけです。ぼくは本当 は鈍感なんだからというようなことを日 には日本人独特の感性がない、あいつら ってくるとまた話は別で、例えば外国人 であるとかね。しかし本当にコミュニケ るんだと、 感性があって、お互いにわ ートしているのかどうかということにな 八はこの ところが、 例えば腹芸であるとか、 あいまいさが日本人には特別な 、こういう仮定があるわけです あいまい さも、 ああいう住商 かり合 例えば日 以心伝心 それで U こってい まに 孟

> う。 何か見るのも恥ずかし ものがあったとしたら、 うものを数字で例えばあらわせるような 斎藤 うことでドーンと下のほうになっちゃ き土野さんが言っていたように、 う問題、 くなったときに、これはどうなるかとい 国際的に存在意義を出さなくちゃならな に国 いちばんいい大学でも研究面とかそうい くるわ 特に社会科学なんか [際的な競争にさらされるというか、 だから大学の国際競争力なんてい けだけ ぼくは絶対あると思うね。 日本の大学だって本当 いという感じにな 日本は恐らく、 日本で さっつ

> > す。

n です。 山田 て改革しようと思ってもできない。 くいというか、 いうか、大学自体が取り入れていく けっこう帰られ うすると、アメリカでの手法というのを 留学生の方が本国に帰られますよね。 リカにいらっしゃっているアジアからの に入ってしまうと、 るのじゃないですかね 視点が世界の中にないのかなと、 日本の場合、 そうですね、だからたとえばアメ H たところで広げていくと |本の中で日本文化の中 その手法を取り入れ なかなかそれがしに 、わけ 7

11

が。

よね。 んじゃないかなという感じもするんで 際はその視点は本当に国際的に見てない で、日本は国際化って言いますけど、 というのがスロー という言葉を使っていらっしゃるんです おっしゃるんですけど、 がするんですよ。 視点が世界を見てない だから「 地球規模で競争しよう」 韓国の ガンとしてあるぐらい 0 いま「地球化」 先生方が かなとい いつも う感じ 実

あるとこは非常に少ないと思うんです こぐらいの水準にはなりたいとか、 ね。 いうふうなプランというのですか、そう ういうステップでもってそこへ行こうと なるためには例えばこの五年間使ってこ 同志社が、 るかもしれないけど、 斎藤 値の悪影響があるからじゃない うも 。日本の他の大学との競争は意識にあ のがあるのかどうなのか、 それはやっぱりよくも悪くも偏れ 国際的なレベルでい 例えば同 うと、 志社なら んですか たぶん そう 差

2点を生かしているか

なくなったですよね。それからハワイ寮

釜田 そうです ね 4 4 お話しですね。

だい 後半のもう一つの問題に移りたいと思 浮き彫りになってきましたので、ここで ちょうど日本の違 貫教育という言葉も古くから使われてい 社は中学、 としていままでいろいろ外から見ていた ます。我が同志社に対して、卒業生の るわけです。 ね。ですからその点について、 係ですね、新しいことをできるんですよ いご意見をお願いします。 だからずばり同志社の問題はどこな てご感想がおありだと思うんです それから将来に向けて、 さっきからの中高教育と大学の関 、高校があるわけですよね。 ですからここでやろうと思 いというものがだい 幸い同志 忌憚のな

はしないと思うんですよね。 のと同じで、 りまして、 カール 平和平和と言って、平和 アーモスト館だとか トンハウスだとかいろいろあ まずカールトンハウスはもう 国際、 国際と言って国際化 ハワイ寮だと わが同志社 が来な

> だり、土曜日の早朝は野球をやったり楽 学のフェローと一緒に三島由起夫を読ん ぼくらの学生の頃はアーモスト館は本当 りますけれども、単なる寮になってい て何も使われてない。 のところを通ってましたら空き家に というのがあります。 鈴木茂三 た。 しかったな。 の意味での共同体でした。アーモスト大 よりも、 でしょう。大学の責任者がこれらの施設 く うふうにああいう施設を利用 1 0 -をやってました。現寮生の責任という /小田実まで呼んでアッセンブリーアワ あのホールで当時の社会党の委員長 かということの理念というのが必要 むしろ同志社がやっぱりどうい 郎から「なんでも見てやろう」 外に向かっても開 アーモスト館もあ この 前 してもって 梨木神社 かれてい なっ る。

を使って、 L 国際というのがスローガンだけになって と思うんですよね。 義のためにどう使うかという方針がいる まっているのではない 同志社教育のために、 そういう意味では、 入生で入ってきて、 か 国際主

やっぱりまだまだ英語なんていうのはあ

それと同志社へ新

べり、 鍛える。 ます。慶応の藤沢キャンパス方式も参考 んまり実戦 ックに教えることをやるべきだと思 原集中的 読む力を学生のためにシステマテ 国際時代 的では にみっちりやってしまおう 情報化社会に対応した の同志社は英語をし n を徹 底的 B

イ

年間 釜田 になるでしょう。 はできないことはないと思います。 か、工夫する必要があるけれども、 というようなことはできるのでしょうか。 施設を完備して英語とコンピュータを一 は大学の決断なんですね そのためにはセメスターにすると それ ぼく

ŧ 行っている大学もそうなんですけれ 斎藤 時間学生がアクセスできるコンピュータ のターミナルというのが、一人一台にほ らいに、 とんど近い状態であるんですよ であろうと、 であろうと私がたまたま行っている大学 ているところというのは、 一台が無理であっても一・五人に一台ぐ 要するにアメリカであれば、 ところが、 施設の点でやっぱり、 ほとんどなっていると思うんで たぶんそこまでの頻度で普 それを日本の大学ででき べつに同志社 私 二十 自 分 应

題だと思うんです。 ないか。それは私自身は非常に大きい 及しているところはほとんどないんじ 好むと好まざるとに 問 B

業生がほかの国の大学を卒業した人間と きい不都合だと思うんですよ ことを想定するのであれば、 同じようにやり合えるという、そうい いう話が先ほどありましたけど、 いのかどうなのか。これは国際競争力と ミナルがほとんどないということは、 代に、学生にとってアクセスできるター としている、そういう人がいるという時 ャーの会社の活動を学生時代からしよう 影響を及ぼしてくる。実際それでベンチ 現実に存在して、それが就職にも大きい ^かわらずインターネットというものが 明らか もし卒 でに大 LJ. 3

いずれにしても、ぼくは日本の大学で、

らいのクラスに。それで遊ぶようになっ らい置いてあるわけですね、二十八人ぐ それぐらいから学校でコンピュータで遊 ぶようになってね。学校の教室に五台ぐ んて小学校の二年生のときだったかな、 なんですよね、言ってみれば。私の娘な 回ぐらい私のところへ送ってくるの いまはアメリカからEメールで二日 これもやっぱり小学校のときから

> れを今度は他人に伝えることができる。 理をまず自分に言い聞かせる、そしてそ

自分で責任持てる、自分に納得させる論 そして考えて、その答えの立場につい

7

とにかく現状とか、

それからまた悪いと

かなか難しいと思うんです。 できるかというのは、やっぱりこれはな てからやって、アメリカ人と同じように 動かしてつないじゃうとか、そういうな れの問題もあるからね。これは大学へ来 もたもたしているのに娘はパーとキーを だけどね。 - 夕を買うと、私がマニュアルで見て、 だから例えば新しいコンピ ユ

大切だろうけど、 してもらいたい。 知的な論理の組み立て方ができる教育を さんのような人を育てること。要するに 例えば同志社でいちばんやってほしいこ 大学まであるのだから、 ように、同志社は中学校から高等学校、 とがある。さっき釜田さんが言っていた 自分で質問が出せて、 もちろん聖書の教育 純粋培養の斎藤

> くれるんですよ、本当に。 さえしっかりしておれば、みんな聞い 下手であろうと何であろうと、 的な場で働くにしろ、少しぐらい英語が して相手との対話ができるようになっ 出すようなことはできないと思うし、 ておったんでは、結局本当に外へ自分を それを覚えて、そんなことばっかりやっ 思うんですよ。 ぱり大切なのは対話という教育方式だと 例えば国際機関で働くにしろ、 先生が言うことを聞いていて、 いわゆる一方教育じゃな 言うこと 国際 7 2 た

す。 らここへ来て去年それをやったわけで きだ。そのためにフレッシュマンセミナ どうもいかん。みんな一年生を教えるべ ときに、とにかくフル・プロフェッサー りたい」と言ったんですよ。 の連中が ぼくはカリフォルニア大学で教務主任 せてくれ、田辺で新入生のセミナーをや に、「ボランティアでやるから田辺へ行か 同志社の経済学部の客員教授で来たとき というものをやらないかん」と。だか さっき基礎演習の話が出たけど、 「一年生を教えないというのは というのは、 0

座談会●国際化時代の教育と同志社

どうするかという問題なんですね。やっ

策が立てられる、こういう訓練、

欠点、そういうものに対し

して対応

をぼくが読んで、それに反応する、これ 思ったことについて書いてきてくれと。 と、またぼくの言ったことがおかしいと ったことについてあなたたちが考えたこ 三人で先生と話しするのと違うわけね。 たかな、とにかくアーモスト式に十二、 礎演習といったって、四十人ぐらいおっ で終わちゃったんだけどね。とにかく基 のではどうも能率が上がらん。結局それ いしているみたいなもんです。こんなも はキャッチボール。一週間に一度投げ合 そしたら次の日、 れで先生、先生と言うんじゃなしに、何々 飲みながら、ビール飲みながら話す。 先生と生徒が同じアイレベルでコーヒー こういう雰囲気がどこでできるかなぁ、 ういうものはこういうものなんだと学生 のがどういうふうに伝わっていくか、そ にすべき、 さん式の調子でね。学生に先生が売り物 ないことはよくわかったでしょうね。そ が感じられるような場というものがどこ いわゆる知的な作業というも それはもう大教室ででき 書いてくるのね。 そしたらぼくの言 それ

> う、 ども。 入ることが多いからね、結局。 ゼミの就職がどうだったかということで またやっぱり相当たくさんおって、 結局ゼミしかないわけね。このゼミ生が したら小さいセミナー式の部屋をつくっ も小学校でもそうだろうと思うんだけれ つできるんだという問題ですね。大学で 生徒とが一対一になれるようなときがい か、そんなことのほうが重いわけでしょ うか、仲間として入るところがどこかと のよりも、結局いわゆる同僚としてとい らのときは、特にゼミに入るのは、 て、そこでできるのか。 要するに。だから、 いわゆる教師と 日本の大学では 知的なも その ぼく

金田 前々から思うんですが、日本の大学はそうしますと、科目数が多すぎますか?

のにはあんまりないと思うんですよね。 年の間ずっと続けて一週間に一度だけや る授業というのは、ペダゴジカルに考え る授業というのは、ペダゴジカルに考え を本当に検討してみる必要があると思い を本当に検討してみる必要があると思い

九つ持っていてごらんなさい。そんなこ

語でもフランス語でも。 と、毎日やらないとだめですよね。中国と、毎日やらないとだめですよね。中国

学生の反応を探るのだけど、全然反応

山田 算でいけるんですね。このあたりもちょ やっています。それでたしか三単位の計 になるんですけど、筑波など七十五日 位で計算していくと、どうしても九十分 ど、適切かどうかという問題。 の大学でも問題になっているんですけ ですよね。 はないでしょうか。語学の問題と絡めて。 っとこれから考えていく必要があるので その間はそういう四つのコースに、 を一つの学期にやるわけね。そのかわり、 だからアメリカなら例えば四つのコース もやっているわけにいかんわけですよ。 れども、こんなたくさんのコースをいつ るとか、まあ七つでも、八つでもい 金田 これはどんな科目でもだと思うん だからさっきの話でも出たように、 ゆるコンセントレートしちゃうわけね。 てペーパー書かないかん。ところが、 つのコースについて試験が何べんもあ 語学に九十分という時間 例えば九つの科目を一年間や t, 例えば単 うち いわ いけ ___つ

0 物 8 ためにも教授 るとい 理 島 前 コー 12 う。 -スを減 もできない、 密度を高 0 らして、 ために 本当の話。 8 そして るために、 61 わ 10 to

考 日 え本 T 0 い中 だ T は け で LI 1+ 大 な

いを

8

61

かなと思うんですよ っと考えてい

ても

つ

たほうが

17

んじ

十分を三 回会う九十 ね コンタ 高 回というよりも、 ノクト 週間 一回にしたほうがずっとい 分の のうちに。 0 時間をもう少し上げな クラスがあるけ ぼくは それはやっ 週間 ど、 ぱり六 いのだ 西度を 13 j

競争

をやらせたら大したことは出

来

な

41

釜

H

さきほどか

5

H

本の

大学に

のかと

いうことですね

負できる大学にするには

うことですが。

同志社を国際的に勝

どうしたら

41

41

けど は五回 五.十 五単位。 ないですよ、 n ば 大体四 -分が三 ね [あるんですけど、 だから日 例えば入門コースなんていうの 本当は。 回あ 一回で三単位 TAが二 n 本の ば カリフォ 四単位。 П ね [教える。 教授は五回教え 週三回 ルニア大学は そして五 それで 日で三単 П

あ

んなおかしな制度はないと思うけ た教育的効果ということから言え どういう理由でできたことか 通年というこの 大学で九科目登録 だれ か勉強 心った よく の勉 7 合は中・高とかもありますから、 う こに入れるかどうか。 11 は、 じ土俵で勝負をしたら、 ないわけでね。 人はやっぱり下手だと言 同じなんですよ。 十一人の中に何人入れ 斎藤 つくろうと思ったら、 なしでやっ ばJリーグで本当にフリー ことが大事だと思います いう発想で大学とい ヤーになってしまうの やはり入るために努力をしてい いけない ですからそういう発 たら、 と思いますよね。 だからそれ だから、 日本人のプレ うか、 そこに入るために 全部外国人 るかということと うちの大学はそ のであれ わ ね と同じで、 れても仕方が で、 11 想をまずする 同志社 それ 15 だから ば、 バイヤス チームを 1 全体と ハのプレ ヤー は例え かな 0 日本 場 百 が

> 受け まりアメリカに日本の 学生受け入れをしていることでし か。 きにすごいなと思っ 5 Ш 0 田 入 留学生は つまり私、 れていますね 留学生の問題で、 どのような比 アメリカにおりましたと たのは、 東南アジアか 留学生をたくさん 率 戦略: でし P 的 3 らも。 しょう ア か

ザー ながり、 できます。 学生が日 究ということでどんどん輪 くわけですよ その方たちが育っていったときに共同 などからは、 U C L 本に帰ってきて、 それ ね。 Ā がファンディングにもつ 0 共 確 同研 国際研究水準 か に私ども日本 究とかどんどん 私 が広がって いのアド ーはどん 15 1 留 V

に大学院なんかですよね。 to どん上 の留学生を戦略的にどんどん育てる、 いま非常 それ が から見ると、 に伸びているわけです。 ってい るわけなんですけ アジアとい その 方たち うの アジア n から

つながると思う 志社なら同 アジ お アの 互 41 志社 12 共 * Teaching Assistant

を入れることが将来にも

百 0

研究なんてできますし、

帰ったときに、

日本、 が

百

基盤というの

強くなる。

ば

思うんです。

本当に学生

0

ことを思

に

主

思うのだけど、

学年、

組

み方というのは、

13

つ、

強ができるんだと。

試験のときし

んだけ

れども。

だからぼく

は

て、

例えば試

験のとき、

本当

一に何

一般的には大学院の学生が,担当教授を助けて学部学生の教育補助を行う。本学では現在372人の TA がいる。

□談会●国際化時代の教育と同志社

のです

釜田 るのの 41 は奨学金制度が大したことな まの同志社でいちばん伸び悩 このごろは留学生

アピー ら奨学金ということになりますと、 ら自前でということになったり、 っぱり奨学金があるかということなんで 海外にも行っていろいろ同 ほとんどないんですよね。 ルしているのですけど、 質問 それか 志社 そした やつ はや

うことみたいですけどね 同志社とアメリカの十五大学でや

したら同志社の大学院がどうなっている

ぱりそういう方はアメリカ

流れるとい

っているAKP、 そのプロジェクトで来

ている一年で五十人ぐらいの皆さん

これ教えてくれっていうて頼まれて教え は、それこそアーゼイーハッピーですか。 たわけよ。そしてアメリカ人の三年生、 だに頼まれて教えたんですよ。 ゼイワーハッピー。ぼくね、 わからんことはわからんと言う、 それで全然反応のない教育しと た。というのは、 そしたらやっぱりアメリカ人 同志社で一 年

> ぼくはアメリカで三十何年間なれてきた しくなっちゃうわけよ。そういうことに そうすると、こっち がーペ んにうれ

したら連中がまたものすごくぼくを買 んだから。 それがよかったんです 最後のお別れのときに、 そ っ

社に明

てくれたしね。 ほかに先生が七、 八人いたんだけど、 ね。 だからよ ぼ

御所

ぐそこですよね。

メリカ革命、

フランス革命、

くだけに贈り物をくれるし 本当に

志社での経験。 連中はハッピーだったと思いますよ、 けいに楽しかったんだけれども、 また日本へ帰ってくるかもわからん、 だからそのうちの二 一人が ī

のですが、

中国革命に匹敵する大文化革命だと思う

世界的にまだ認知されてい

春の 当に恵まれ 土野 もできるかと言うんですね。 か。 だからアメリカ研究科で日 地理的にも京都なんてい たとこですからね。 うのは本 本のこと

外国

[人の若手を育てる。

生は歴史音痴になっているので、

年間で八百人ぐらいい 願いしたいのは、 ですよね、 AKPの留学生。 これはやっぱり大変な らっしゃってるん 広報課にお 過去二十

仕事をやってきた 大学との提携関係 はもう少し育てるというのか、 らせるようなこともやっていただき います。 それといろんな外国 わ あるわけですよね。 けだから、 徹底的

> 斎藤 の図

2

どうかという問題ですが、

何

か世

と思

ますよ。 館もつくれば、

オー

-ディ

オ・

と思

に知

なぜそうなるのかと言うて聞きよるの

「談会●国際化時代の教育と同志社

に利用

でしょう。 今出川のキャンパスは薩摩藩の跡 ひとつ提案させていただきます。 は目 L て天下に知ら 0 維新研究所をつくる構想で 前 明治 明治維新というの 天皇の生誕の地 せることもできる だ 同

維新」という広がりのあるテーマで世界 につくるわけです。「世界史のなかの明治 に腰を落ちつけて勉強する拠点を同志社 い。この時代をやる外国の研究者が京都

の一流の学者を客員教授で呼ぶ一方で、

日本人にとっては誇るべき歴史的 先ほどおっしゃった奨学金がない ぱりインベストメントにつ 、面白いと思い 最近の日 私が行 ビジュアル 明治 1本の学 0 * Associated Kyoto Program * Associated Kyoto Program 同志社大学とアメリカの15大学で作っている日本研究のプログラム。毎年9月にこれらの大学から50人の留学生 同志社にやってきて、1年間日本研究にとり組む。15大学はいずれもリベラル・アーツとしては全米ベスト20 が同志社にやってきて、1年間日本研究にとり組む。15大学はいずれもリベラル・アーツとしては全米ベスト20

新というのは知れば知るほど面

究所の講師

に授業をお願いする。

ところでも留学生を招いて大学側がやるところでも留学生を招いて大学側がやるところでも留学生を招いて大学側がやっぱり全部奨学金を出しているんです。とがない限りビザを発給しないということがない限りビザを発給しないということがない限りビザを発給しないということがない限りビザを発給しないということがない限りビザを発給しないということで四年出している。出さなければ、要さるに留学生は全を投資する。投資するけんだけ、逆に言うと、それだけったんですけど、逆に言うと、それだけったんですけど、逆に言うと、それだけったんですけど、逆に言うと、それだけったんですけど、逆に言うと、それだけったんですけど、逆に言うと、それば、要するということで、イするかどうかを受けるということで、イするかどうかを受けるということで、イするかどうかを受けるということで、イする人に対している。

金田 そういう、連中が本当の教育を受金田 そういう、連中が本当の教育を受けられるかどうかという問題があるでしい。方ね。というのは、中国人が言うのは、やはりアメリカのいい学校へいちばん行やはりアメリカのはどうしてもセカンドチョきたい。だからどうしてもセカンドチョさい。だからどうしてもセカンドチョさい。だからどうしてもセカンドチョさい。だからどうしてもセカンドチョさい。ではりかないいられた。日本はそういう実績もあどうなってと。日本はそういう実績もある人もいるけど、やはり少ないからね。

斎藤 それは先ほどのほかの大学と国際 斎藤 それは先ほどのほかの大学と国際 ないかんと思うわけですよ。

金田 それだったらだめなんです。思うんですけど、留学生を受け入れて、うちで勉強したなら、あなたはほかではうちで勉強したなら、あなたはほかではうちで勉強したなら、あなたはほかではそれが結局うちはアメリカの二、三流でそれが結局うちはアメリカの二、三流ですよとしか言えないだけであったらだめなんです。

的にどうこうという場合にもつながると

きると。

斎藤 例えばある先生が言っていたことで、私の勤めている大学は仏教系の大学で、私の勤めている大学は仏教系の大学すべきで、例えば仏教から見た経済学というようなものを教えるとか、それはここでしかやってませんよと。これは例ですから、内容のユニークさは何でもいい方にと

にはやってませんよ、ここでしかやって思う学生が出てくる可能性はあると思うと、でもやっぱりこれおもしろそうやと本当はアメリカに行きたかったんだけ本当はアメリカに行きたかったんだけではやってませんよ、ここでしかやって

日本の学生文化に触れて、中国系の学生 たのは、少人数教育というのをうたって が多いんですね。 山田 うちの大学も中 なというのは確 いう、それこそアウトプットの面でちょ に。だから一体何を受けて帰ったかなと てしまうんです、 や台湾系の学生は非常にショックを受け は私語がすごいわけです。そうすると、 いるのはいいんですけど、日本人の学生 っといまから考えていかなきゃいけ かにあるんですね。 いまおっしゃったよう かわいそうだなと思っ 国 台湾の留学生 な

うまく生かすべき同志社は中・高を

く利用すると言ったら言い方が悪いです校があることを、そういう意味ではうま療 やっぱり同志社の場合は中学、高

中に、「そういうふうに考えたことはなか そうすると、 田さんがおっしゃっていた話を聞 った」とか、「それ考えてみたけど、 ときに、例えばこっちが質問しますよね。 のことを思い出したんですけど、 それをちゃんと見直す。 中学の先生、高校の先生 先ほど金 中高の いて昔 おれ

土野

4

ま同志社大学は学生数は二万で

れるよりも、「それはぼくも昔考えたけ ら、「私が言っていることが正しいのやか 大変重要で、生徒にとってみれば先生か る先生がいたんですよ。そういうことは もわからんかった」、そういうふうに答え 意味での権威主義的にガバッと抑え込ま あなたはそれを信じなさい」とい わからんかった。だからあんた、 63 う

気にしなくってもいいということなんだ 試験とかそういうもの、特に入学試験を 一貫教育のいいことは、 いわゆる

がおも

しろいわけですよね

いところを突いている」と言われるほう

から、 くできる連中がほかの大学へ行くと。 ゆる本当らしい教育ができるように それが要らないだけに、もう少し ばいいわけよね。ところが、 いた話では 同志社高等学校でよ 私が

ね。

カネがなくとも、

コーヒー

杯や昼

タクトではなく訪ねてきてほ

しいです

いる。就職のためだけというケチなコン

80

しぐらいは喜んでおごってくれると思

たらいかんわけだからね。 ようなところが大学にもやっぱりなかっ と育ってきた連中が同志社へ来ても、 れをとめるわけにいかんけど、 自分がやりたいことができるという 結局ずっ

あ

います。

学生

が

首 分

0 興

味

0

あ る分

野

先輩に気軽に会えるシステムを同

を一人一人全部つくるっていうことはで すか。だから二万の学生さんに何か目玉 すぐいいアイディアは思いつかないが、 玉をつくるべきだと思いますよね。 きないから、幾つかやっぱり戦略的に目 いま

ら、卒業生はみんな関心はあると思うの 母校は青春時 ることはすぐにでもできると思います。 同志社校友はいま二十五万人いますが、 この校友と現役の学生の結びつきを強め 代の思い出の場所ですか

すが、 輩は現役の学生が訪ねてくるのを待って です。土井たか子衆議員議長から土佐 をやっている人も大勢います。 海まで色々の分野で校友が活躍していま 名も知られずにピカリと光る仕事 心ある先 0

> 考えたらいいと思うんですね 同志社中学、 高校の国際交流 もド ンド

をやったNHKの番組がありまして、 生が韓国の高校生と相互にホームステイ ンやればいい。 四 五年前、 大分の高校

り て、 くような気持ちで来たんだけど、やっぱ ら、みんな鬼か悪魔か何 の高校生なんていうのは、 れを見ていておもしろかったのは、 非常にいい一週間をお互いに過ごし 週間ほどおると仲良くなっちゃっ かのところに行 反日教育だか

たというんですね。そうい っぱり一緒に仕事したり、 の手じゃないかなと思うんですよね。や ログラムをつくってやるというのも一つ う具体的なプ 緒に生活を

しないとだめですよね。

斎藤 れるということで、アメリカの場合はオ たんですが、学生と教員が同じ目線で触 んですけど、話を聞 ちょっと話がはずれ いていて思い るかもしれな

11

呼んでいるものがあるとは思うんですけ も制度上は同じ名前でオフィスアワ フィスアワーがあるわけですよね。 日本

も使ってないんじゃないかな、想像なん るんですけれども、たぶんあんまり使わ うんですよね。 りその意味がよくわかっていない はうまく活用してい うからと言えば、 れてないのじゃないかなアと、同志社で まうかもしれませんけど、 n れども、 輸入された制度の 2 ないというか、 n もやっぱ きりで終 たぶん学生 り文化 わってし 形はあ いんと思 あま にが違

金田そのとおりです。

ですけど。

うの 斎藤 からそういう意味では、 う話ができないから、終わって興味ある うものじゃなくて、ある程度、その場合 大教室に座ってい のというのは、 いうか、 は まく使えばと思い 同志社 は ったことがあるんですよ。そういうも **過お茶に連れていくというね。** お茶でも飲みに行こうというの だからそういうものをもう少しう 友達のネットワークで非常に得 ある先生に連なる 0 要するに大教室なんかそうい 四年間で非常に得をしたと思 なかなか単に授業に出て ます。 れば自然にできるとい 授業とは違う刺 ぼくは個人的に 連なると

メリカではどうですか

ないかなアと思うんですよね。かというのがあったので、その点で私。

学紛争 すね。 釜田 したよね。 のに対する評価が非常に消 金田さんが言われた昔、 事な役割を果たす との知的な交流といいますか、 て。だからもうやめてしまうとい った。ぼくが疑問に思うのは、 こに先生がおられて。 寮なんかも昔はそうでしたね。そ その辺はさっきおっしゃっ のころからああいう施設 消極的 、場の一つだと思うんで な方向に全国的に流れ 同志社でも最初、 幾つか 極的 、わりと大 \mathbb{H} 0 になりま というも 本は大 寮があ う。 た学生 P

うわ ようにほとんど寮がなくなっちゃって、 リフォルニア大学でも大きな寮 7 いろいろあるだろうけど、 で話もあれば、 わけです、二十四時間。 るコミューターのカレッジというのは違 金田 んながただ下宿していて家から通うと たくさんの連中がそこに住んでいる けですよ、 全寮制の学校というのと、い けんかもするだろうし、 アメリカでも。 だから学生 それ たと日 例えばカ があ わゆ 本の 同士

いうのとはまた違う。

か

ことができない、そしていまアメ研 は同志: うて来るわけですよ。特別な許可がない 生が日曜日に使いたくてあそこへ入りた 書いているときに。ところが、そういう これが非常に大切だったんですよ、 けです。 自分が行きたい時にオフィスに行けるわ カリフォルニアにいたときは、 徴されるね。 と入れない。だからそういうことにも象 かったら、「先生、 す(笑)。その間、 なったらキャンパス閉まっちゃうわけで ンピューター はあいているわけよ。 例えばさっき斎藤さんが言っ 社でびっくりしたのは、 いつでもコンピューター のアクセスなんかも 全然何も 判を押してくれ」と言 大学院のときは 使えないわけ。 いつでも 日曜 ていたコ センタ の学 日に ぼく

金田 斎藤 な学校ないです、 校に入れないときがある。 があると。 か知らんけれども、 日本の場合にはそういう意味で。 学校から学生が締 コミュニティ 昔は教授が締め出 アメリカの大学では。 の場がない 教授とか学生 がめ出 こんなお されたのか されるとき んですよ

そこは使えるべきだ、二十四時間使えるべきだと言うたらちょっと無理かもわからんけど、真夜中以後朝の七時までは閉まっている、これは仕方がないかもわからない。真夜中ぐらいまでは絶対開いているんですよ、アメリカの学校というのいるんですよ、アメリカの学校というのいるんですよ、アメリカの学校というのいるんですよ、アメリカの学校というのは、

寄付を求められても建物を建てる時だけ

山田 ごいですよね。 やっぱり私もOBとしての…… いつも来るんですけど。 学大学院と、それからUCLA全体から В ?附要請みたいなものがすごいわけで からの寄附が、 0 まあそんなに出せませんけ 面にふれさせていただきますと、 ちょっと話がそれますけれど、 いまでもUCLAの教育 アメリカの大学ってす つまりOBへの n だども、 团 0

れなくなるぐらい送ってくる。そのあとれなくなるぐらい送ってくる。そのあといという施政方針演説をこちらが読み切られると挨拶状が各卒業生全部に来長が代わると挨拶状が各卒業生全部に来るわけですよね。アメリカの大学等では、学

ば、 たい どういう方針で大学を今後運営していき われてもよくわからない。常日ごろから するに突然そんなときだけ金くれって言 をくださいという、そのときだけ寄附の んですけど、 日本の大学は、 してくださいとかかってくるんです っぱり起こると思うんですよ。 お願いが来るんですよね。それだと、 ああ、そうなのかなということはや 賛同されるのであれば寄附をどうぞ かを卒業生に対して説明しておけ 何か建物を建てるから寄附 同志社はどうか知らない 要

寄附くださいだけでは、なかなかOBものでね。そういうこと一切せずに、何かのでね。そういうこと一切せずに、何かのでね。そういうこと一切せずに、何かのときに何とかセンター建て替えるのであいる。そういうではのりましたがでは、意見にされて、後頭グラビアに関連記

だから、この間もアーモストの学長が

すごく分厚い立派な雑誌が全校友に送ら学校で季刊で、だから一年に四回、もの学校で季刊で、だから一年に四回、もの助かないと思うんですよ(笑)。

ような話になるわけです。

もちろん最初

からそんな話はしないけどね(笑)。

辺が日本はまだ。

ぐらいがクラスの募金の委員になってい らのクラスで、 人がかかわらないかんし。 それだけの投資をしなければいかんし、 インプットが要るわけですね。やっぱり よね。だけど、このためにはものすごい その基金が予算の大体三分の一なんです ど、結局寄附が基金のもとになっていて、 というのは一〇%以下らしいけど、 実際にその年に経常費の中で使える寄附 学長の話では、アーモストの寄附の中で、 スで六割以上ですよ。だからゲレティー 割以上が毎年寄附するわけですよ。 ら。そのかわり、ぼくのクラスなんて六 かいうたらワァーと来るわけ、 からまたスポーツのリユニオンがあると 話が出たように学長が代わるとか、 れてくるわけですよね。 けど、もうちょっと上がらんか」という 「おまえ、この前はちょっと出してもろた る。そして電話かけてきよる。 のクラスなんだけど、そのうち二十五人 例えば一学年二百五十人 そしてさっ もちろんぼく それで、 向こうか クラ きも

だからわかるだろう、 例だと思うんですよね。 斎藤 のじゃないかという気が私はするんです いうね、そういう何か暗黙の了解がある たぶんこれ、 あいまいさの一 金を出してくれと 何となく卒業生 つの

けどね

山田 と研究職が一緒になっている部分がある 募金事業と経営、 なっていくんじゃないかなと思ってい 員の役割というのは非常に大きな問題に ように大変な部分、これからそういう職 すからOBとか、 いたいそこは分かれておりますよね。 んでしょうけど、アメリカの大学ってだ そうですね。 アドミニストレー 金田さんおっしゃった 日 本の私立大学って ーター 3

いまそういう研究をしておりまして、 て、 友課というのが去年の十二月にできまし をどうしたらいいかというふうなこと、 っていくということと、 は同志社を全国のいろんな高校に紹介 うのが広報以外に、それは大きくは一 からパブリック・リレイションズ局と そういうふうな方向を目指すべく、 そうですね。 同 志社もようやく校 校友のお金集め 7

んですけど。

うところでございます。 ていこうという、こういうふうな役割を それから社会人に大学をもう少し説明し かと思います。 つそういうことができてくるんじゃない まず帯びて、この春から発足をしたとい これから少しず

同志社の将来国際競争の中で での

けるかどうか。

に競争力がついて、

競争世界でやってい

争の中でどうなるのか、 すね。そのときにずばり同志社は国際競 のですが、さっき国際競争力とおっしゃ 最後にもう一言ずつぐらいお願いしたい 釜田 だけちょっとー 企業と同じようなことになると思うんで った、やっぱり次の世紀は恐らくいまの 長時間でお疲れ のところですが、 いけるかどうか

金田 その次に行くんならイギリスへ行く、 んですよ。行けるならアメリカへ行く、 三国の人の意見がいちばん正しいと思う れからヨーロッパ---ぼくはいまのところだったら、 そ

第

まらなと。 金田 斎藤 しようがないから日本で途中でと しようがない だけど、 から 日本でとまって、こ

> 釜田 金田 土野 二万人の学生は毎年毎年、そのうち 生のことをどうするかという問題 行くんだと。 五千が出て行くんですよね。これが本当 はとまっているだけで次はアメリカへ それは留学生の話で、二万人の学 これはもっと大切な問題だ。 11 や、ほんと、そこなんですよね。 だからここはステップ。

金田 けるかという問題。 選ばれるわけよ。 ろでね、 からそれを言うんだけど、そういうとこ とか国際通貨基金、 うだとなるわけよね。 なアと、 日本人の学生でこの連中と競争できるか 言われる。ところが、ぼくが知っている と、「おまえ、だれか日本人知らんか」と だからその中で何人が例えば 毎年幹部候補生として二十五人 そしてその次に今度はかわいそ その連中と競争してい ぼくが向こうへ行く ぼくは経済学関係 世 銀

ですね。 っと大学になって、 一しかいない。要するに高校生からや 私が勤める大学の新しい学部は その学生にある先生がアメリカ 実績的にまだ高校生

の小学校で使う教材でもって経済を教え

んです、ある意味では 低いというので口をあけてしまっている 来た先生が日本の大学の学生はレベルが の教員なんですけれども、ほかの国から るんですけど、半分の二十何名が外国人 学生を見て失望するというのと同じよう ておられたんですけれども。だからそう 生が一年生に配ってやらしたら、 に、私がいるところは四十何人専任がい いう意味では、先ほど留学生が日本人の たということで、すごいショックを受け なことすらも自分たちで読み取れなかっ 大学生はアメリカの小学生がわかるよう らしいんですよ。それをある韓国人の先 経済の感覚を得させるためのお話がある ようとした。例えばサプライド・ディマ ンドとか、そういうものを一切使わずに 日本の

> ませんけれども、でも少なくとも英語が きるかどうかというのはちょっとわかり てケンブリッジを出たような人と競争で 例えばインド人でイギリスの教育を受け 本当の意味で、例えば外国に出たときに、 そういうことをやっぱり少しずつやるし 分でまとめて、自分で発表してという、 けど、自分で考えて、自分で調べて、自 ているような教育じゃなくて、先ほどセ 斎藤 金田 かしようがないと思うんですね。それは ルフエスティームという問題があります 要するに日本の高校までに行われ そのプロセスというのは

るんです。 ことができれば、 くて、ちゃんと話ができるというか、そ るといいますか、それはただ一方的に言 ういうふうな意味で、同じ土台に立てる いまくっているとかそういう意味じゃな ぶつけていって、それを相手と議論でき って、自分で考えて、その考えたことを ある程度はやっていけ

田田

確かにショック受けますよね

いんですか。 モストカレッジへのスカラーは女性も多 ったことがないんですよ。それで、アー も、向こうに行ったときに、ほとんど会 どんほかの国にも出ていくし、競争して 職業、研究職としてなんですけど、どん っこうレベルが高いと思うんですけれど いるわけです。同志社の女子学生ってけ 出てきてますし、そのあとちゃんとした 活躍した人がいました。どんどん外国に ですが、筑波大学の女子学生で、すごく

釜田 多いですよ。

上手か下手かというような問題じゃなく

社会で生かすというふうなことが、 うんですけど、女子学生を今度どんどん ごく女性の進学率高いですよね。それで 生かせない方も多いんですけど、 山田 く重要じゃないでしょうかね 同志社の比率も高くなってきていると思 様になったりして、せっかくある才能を けっこう私の年代でも卒業して奥 すご

斎藤 になりますよ。 例えば就職試験をすると、八五%は女性 ぼくも学生を見ていて、一年生で

土野 で八百人ぐらい応募してきて二十人残し ぼくもそう思うなア。ぼくは会社 山田

あと、女性の観点から言わせてい

行ったときに思ったんですけど、 ただいてよろしいですか。実は向こうに

例なん

斎藤 昔からだめだったんかもしれない 動機も度胸もある。何で日本の男はこん 助機も度胸もある。何で日本の男はこん よ、考え方も、出版社に勤めたいという すけど、圧倒的に女性のほうが優秀です て、役員面接をやって、四人とったんで



(笑)。 生に託すようなプログラムをつくるのが 生に託すようなプログラムをつくるのが

金田 だけどぼく思うんだけど、やはり金田 だけどぼく思うんだけど、やはりまう。そしたらそれまでの間の会社勤めって考えるでしょう。だから自分ひとりって考えるでしょう。だから自分ひとりだということを考える人は、ものすごくがということを考える人は、ものすごくかないんじゃないでしょうか。

斎藤 知らないんですけど、そういうことがす スをしてくれる人がいるのかどうなのか ると思うんですね、 理想なんですけれども。 ら女性の観点から見て、そういうキャリ まだ手が回ってないと思うんです。だか ごく今後大事になると思うんですよね。 の就職課で女性の観点から就職ガイダン にある程度異文化との接触が入ればなお ア・ディベロップメントですよね、 ア、要するにアメリカで言うと、キャリ たぶん多くの大学は、そんなところまで でも、それはだんだん変わってい いま。 例えば同志社 そこ

金田 いや、だけど、例えば国際機関な

斎藤 いや、最近そうでもないですよ。 ところが日本の女性は行かないわけ。

土野 いや、これしかし、 **山田** 最近ふえてます。

金田 もちろん。 な国際機関に行くわけじゃないから。 な国際機関に行くわけじゃないから。

土野 ぼくらなんかもできることは何でもやり ういうふうにして、 くってみてはいかがでしょう。 志社二十一世紀委員会を識者を集めてつ ノスタルジアだけではだめでしょう。同 は大変です。 から大競争時代になりますからね、 ますから。 にしていただきたいですよね。外におる って世の中に送りだすかを同志社の課題 で教育を受けてよかったという実感をも やっぱり二万人の学生を本当にど これやらないと、 いつまでも新島襄先生への 国際化時代に同志社 大学

ありがとうございました。
毎日 そうですね。ありがとうございま

(一九九六年六月二二日卒業生ラウンジにて収る)